

Zeitschrift:	Geographica Helvetica : schweizerische Zeitschrift für Geographie = Swiss journal of geography = revue suisse de géographie = rivista svizzera di geografia
Herausgeber:	Verband Geographie Schweiz ; Geographisch-Ethnographische Gesellschaft Zürich
Band:	19 (1964)
Heft:	2
Artikel:	L'aménagement du territoire de deux communes vaudoises : Lutry et Savigny, son évolution
Autor:	Ruffy, Victor
Kurzfassung:	Zur Ortsplanung zweier Waadtländer Gemeinden : Lutry und Savigny
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-45744

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La présence de la station de pompage de la ville de Lausanne sur la commune de Lutry ainsi que le passage sur les Hauts de la conduite venant de l'Etivaz et desservant également les habitants de Lausanne évitent bien des tracas. Un problème beaucoup plus inquiétant est celui des eaux usées. La densité de la population qui augmente en même temps que la pollution du lac interdit toute insouciance. Les terrains pour la station d'épuration sont achetés, les plans approuvés, la construction va commencer sous peu.

L'équipement scolaire après avoir été durant des années déficient est depuis environ quatre ans plus que satisfaisant. Lors de la construction des nouveaux bâtiments du collège on a profité d'aménager une grande place de sport, chose encore assez rare en Romandie pour qu'on le relève. Sur le plan d'extension de la ville de Lutry, nous avons pu voir que certains terrains étaient déjà prévus pour de futurs bâtiments scolaires que nécessitera l'essor plus ou moins rapide de Lutry.

Une analyse détaillée des services de la ville de Lutry nous entraînerait trop loin. Il faut cependant remarquer qu'à cinq kilomètres de Lausanne, la population trouve sur place médecins, médecins-dentistes, pharmacien, banque, commerce de tous genres, bien montés, énumération qui montre la vitalité de la cité et qui lui confère encore une autre valeur que celle d'une cité dortoir.

Le dernier chapitre, sommaire, de notre étude, nous amène à comprendre que notre époque est une nouvelle période de complète transformation pour la région choisie. Dans le jeu subtil des multiples facteurs entre eux, il en est un actuellement qui bouscule tous les autres ; c'est la poussée démographique. Le sol qui était encore au début du siècle un champ à cultiver est devenu un vaste terrain à bâtir. Lentement, la conscience du vigneron et du paysan s'est transformée. De conscience d'exploitant terrien elle devient conscience de propriétaire foncier.

Nous remarquons cette évolution sans la juger. Nous relèverons cependant qu'elle porte en elle deux menaces ; la première qui consiste à laisser disparaître le secteur primaire, essentiel non seulement à une économie de guerre mais bien plus à une société équilibrée, la seconde qui est la détérioration d'un paysage humanisé. Lavaux représente un effort de plusieurs siècles et il a fait naître dans le domaine culturel des œuvres qui sont parmi les plus significatives de notre pays ; le voir peu à peu disparaître, c'est également se demander quel sera son nouvel aspect. Subir sa transformation ou l'orienter ? Seule une connaissance approfondie de l'évolution permettra que la prise de conscience générale soit suivie de décisions conformes à l'intérêt de la région et de sa population, constituant un nouveau plan d'aménagement du territoire.

ZUR ORTSPLANUNG ZWEIER WAADTLÄNDER GEMEINDEN : LUTRY UND SAVIGNY

Das Studium der wichtigsten Faktoren, die der Ausarbeitung einer Landesplanung — wenn auch nur für ein kleines Gebiet — vorangegangen sind, offenbart häufig unerwartete Vorgänge und trägt manchmal zum tieferen Verständnis einer Entwicklung bei, die man sich heute immer mehr zu überblicken bemüht.

Um zu verstehen, daß Lutry und Savigny, zwei benachbarte Gemeinden, die früher ein politisches und wirtschaftliches Ganzes bildeten, heute keinerlei Verbindung mehr haben, muß man auf die naturgegebenen Bedingungen zurückkommen und ihre bisherige Nutzbarmachung durch den Menschen studieren. Zuerst muß auf die Relief- und Klimaunterschiede der beiden Gebiete hingewiesen werden. Dann ist die zunehmende wirtschaftliche Wichtigkeit des Weinbaues seit dem 10. Jh. zu unterstreichen, da dieser für die Bevölkerung eine vollständige Veränderung der Lebensweise mit sich brachte. Die Nutzung des Hinterlandes der Gemeinde Lutry sowie dessen Kolonialisierung sind die direkten Folgen der raschen Entwicklung des Weinbaues. Bezüglich der Teilung der Gemeinde muß man sich ebenfalls über die tieferen Gründe dieser Entscheidung befragen. Und schließlich muß man die heutige Lage dieser zwei Gebiete im Verhältnis zu den großen Verkehrsadern betrachten, um die sehr unterschiedliche Situation der beiden Gemeinden gegenüber der Ausdehnung der Lausanner Siedlung erklären zu können.

Ein solches Vorgehen hat zwei Vorteile. — Einerseits ermöglicht es die Erklärung der «réalités territoriales», die für die beiden Gemeinden sehr verschieden sind, andererseits gibt es die geschichtlichen Abschnitte wieder, die diese Gemeinden durch wirtschaftliche, juristische und soziale Maßnahmen beeinflußt haben.

Dieses Vorgehen kann vielleicht auch bei anderen Weinbaugemeinden angewendet werden.